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Compte-rendu de la réunion des JDC 

du 29 Juillet 2019, à la Boutique, Alès 
 
Personnes présentes : Quinten, Brigitte, Aïcha, Christine, Maryannick, Claudine, Roselyne, 
Geneviève et Estelle 
Les rôles sont distribués pour cette séance : 
Secrétaire : Estelle 
Maître du temps : - 
Facilitatrice : Quinten 
Fin prévue : - 

 

Ordre du jour : 
1) Bilan des années passées .............................................................................. 1 

2) Définition d’un nouveau projet ..................................................................... 3 

 

 
 

Météo intérieure 

Quelques adjectifs utilisés : enthousiaste, interrogative, happy, disponible, appréhension, im-

patiente, contente d’être là, curieux 

 

1)  Bilan des années passées 

 
Maryannick présente brièvement un récapitulatif des soirées réalisées cette année (2018-2019) : 

- Octobre 2018 : Biodanza avec Claudine 

- Novembre : Géobiologie 

- Décembre : Néo-paysans 

- Janvier 2019 : Auto-construire sa maison (écoconstruction) 

- Février : Auto-guérison 

- Mars : Le féminin au cœur de la société 

- Avril : Le Référendum d’Initiative Citoyenne (R.I.C.) avec Etienne Chouard 

- Mai : Trois jours/ateliers sur le thème de l’éducation 

- Juin : L’imaginaire c’est du sérieux (écologie intérieure) 
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Tour de table des réflexions/ressentis : 

Quinten remarque que certains JDC ont suscité un intérêt et donc une plus forte mobilisation que 

d’autres (écoconstruction par exemple), ce qui l’interroge. Est-ce dû à la nature des thèmes ? Au 

manque de communication ? Ou autre… Que peut-on retenir de ce constat et du faible pourcentage 

de « nouvelles têtes » ? 

[Aparté 

Brigitte demande comment ont été choisis les thèmes des JDC et si les Colibris ont déjà des idées pour 

la programmation de l’année prochaine. 

Maryannick lui répond que la première année, ils s’organisaient au mois le mois, un événement après 

l’autre. Toutefois, cela étant très stressant, ils ont changé de méthode la deuxième année, en choisis-

sant de caler en septembre les dates et les thèmes pour l’année entière. Elle précise tout de même 

que le rythme d’une soirée par mois est très/trop soutenu par rapport au nombre de référents s’occu-

pant de les organiser (2 voir 3 personnes maximum depuis le début des JDC). 

Maryannick ajoute qu’en ce qui concerne les idées de thème pour l’année prochaine, la réflexion n’en 

est pas encore là. L’idée étant peut-être de changer le format de ces soirées. 

] 

Claudine est déçue du nombre de personnes présentes aux soirées des JDC et frustrée par la difficulté 

de bien communiquer sur ces événements. Elle est très intéressée par les thèmes abordés mais n’est 

pas toujours à Alès quand ont lieu les soirées. Elle a beaucoup aimé la conférence sur le thème de 

l’éducation. 

Brigitte n’a pas souvent été présente aux événements car les horaires des soirées ne sont pas toujours 

compatibles avec son rythme de vie. Elle a bien aimé les JDC sur l’écologie intérieure et l’auto guérison. 

Elle précise également qu’il lui est arrivé d’écouter l’enregistrement audio d’une soirée en podcast sur 

internet, ce qu’elle trouve pratique. 

Aïcha trouve que tous les sujets abordés étaient intéressants, certains plus que d’autres comme par 

exemple l’éducation, l’écologie intérieure, ou encore la conférence d’Etienne Chouard sur le R.I.C. (qui 

avait attiré beaucoup de monde). 

Roselyne a aussi beaucoup aimé la rencontre avec Etienne Chouard et notamment parce qu’il a pro-

posé une suite à la conférence (ateliers sur la constitution). Elle ne voit pas l’intérêt de faire une con-

férence sans proposer de suite. 

Geneviève a participé à deux JDC et a eu la même impression de frustration que Roselyne à la fin. Elle 

aurait bien aimé approfondir davantage les sujets (surtout l’écologie intérieure). 

Christine a trouvé l’année très riche et diversifiée. Elle met en avant le fait qu’il est difficile en une 

soirée de véritablement approfondir un thème et que ce n’était pas forcément l’objectif. Mais juste-

ment, aujourd’hui c’est l’occasion d’aller vers quelque chose de nouveau. 

Estelle a participé à une soirée des JDC (sur le féminin) et a trouvé ça super. Elle précise qu’elle préfère 

de manière générale quand il s’agit d’un format « actif » plutôt qu’une conférence. Elle suggère éga-

lement de proposer davantage de thèmes « à la mode » tels que la construction écologique, pour at-

tirer plus de monde. 
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Maryannick rappelle que certaines soirées étaient vivantes et plus actives. Elle alerte sur le fait que 

c’est lourd pour elle d’être présente de 17h30 à 23h un soir par mois et que si on souhaite que ce 

format continue il faudra des personnes motivées et/ou un rythme moins intense. Elle ajoute qu’en 

4 ans il n’y a pas eu de conflits au sein de l’équipe des JDC et ce grâce à une bonne communication 

interne. Elle met en avant le fait que malgré une participation faible, il est difficile de mesurer les effets 

que ces événements ont sur les personnes présentes. Et c’est notamment à la suite d’une de ces soi-

rées qu’est né le projet des Incroyables Comestibles Alès. Selon elle, il faut rester humbles et se pré-

server pour que ça puisse durer. Finalement, elle est ouverte au changement et a envie d’accompagner 

le nouveau groupe. 

[Brigitte demande s’il arrive que la Boutique soit louée pour un événement. Maryannick lui répond que 

ça arrive mais c’est souvent gratuitement, d’où l’importance de la participation libre et consciente.] 

2)  Définition d’un nouveau projet 

Brigitte trouve que les thématiques de la santé et l’éducation sont importantes à conserver. 

Claudine émet l’idée de caler les événements pour qu’ils s’enchainent par un stage le week-end sui-

vant, afin de proposer un approfondissement du thème. 

Maryannick rappelle la devise des Colibris : inspirer, relier, soutenir. Elle met en avant les outils exis-

tants créés par les Colibris et notamment les MOOC (Cours gratuits en ligne). Elle propose de faire des 

JDC un relai de ces MOOC auprès de la population locale. 

Roselyne trouve que le thème de la formation est important et qu’ensemble on va plus loin. Elle sug-

gère donc de créer des groupes de travail sur un ou plusieurs MOOC des Colibris, afin de rester moti-

vés et suivre la formation jusqu’au bout. Cela permettrait également d’apprendre à se connaitre un 

peu mieux et créer des liens. Elle ajoute que de ces groupes de travail pourraient émerger des en-

vies/occasions de conférences à réaliser dans le cadre des JDC. 

Les participants manifestent leur accord et leur enthousiasme par rapport à cette proposition. Six per-

sonnes seraient déjà potentiellement intéressées pour participer à un groupe de travail. Il est mis en 

avant l’idée de communiquer à d’autres associations qui pourraient être intéressées par les thèmes 

abordés par les MOOC. 

La proposition est reformulée : 

Il s’agirait de créer un ou plusieurs groupes de travail se réunissant régulièrement pour avancer sur 

un ou plusieurs MOOC. Des réunions de restitution/présentation/mise en situation, animées par 

le(s) groupe(s) seraient organisées régulièrement avec le grand public en remplacement des JDC (par 

exemple une fois par mois). 

Des contraintes sont soulevées : 

- Maryannick rappelle qu’il faudra veiller à rester dans les valeurs et principes des Colibris et 

éviter de faire à la place des autres 

- Claudine aimerait que les dates de restitution soient claires pour que ça motive le(s) groupe(s) 

à avancer dans le MOOC 

- Estelle, Geneviève et Christine aimeraient qu’un maximum de liberté soit laissé au(x) groupe(s) 

de travail afin de favoriser une ouverture plutôt qu’un entre soi ; tout en structurant un mini-

mum la démarche pour que ça fonctionne 
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- Maryannick met en avant le besoin d’avoir une équipe qui travaille en amont sur l’animation 

des séances de travail du/des groupe(s) et des soirées 

- Et soulever le problème des désistements probables et de l’intégration des débutants / nou-

veaux arrivants au fur et à mesurer 

- Il faudra  

Proposition de Maryannick : Garder le rythme d’une soirée de restitution par mois, mais en propo-

sant un seul sujet de MOOC par année pour simplifier l’organisation. 

Tour de table à propos de la proposition de Maryannick : 

Roselyne trouve qu’un seul MOOC n’est pas suffisant pour tenir 9 mois. 

Estelle ne se rend pas compte du temps que ça peut prendre puisque ça dépendra de la fréquence des 

rencontres du/des groupe(s) de travail, qui devrait selon elle être décidée par chaque groupe en fonc-

tion des disponibilités de chacun. Elle trouve ça dommage de ne proposer qu’un seul thème et pense 

qu’aborder plusieurs MOOC pourraient attirer plus de monde, mais comprend que cela répond à un 

besoin de simplifier l’organisation. 

Christine est d’accord pour la fréquence d’une soirée par mois mais ne se rend pas compte non plus si 

un seul MOOC pour l’année est suffisant ou pas. Elle demande si l’on est vraiment obligé de décider à 

l’avance et insiste sur l’importance d’ouvrir cette initiative aux autres que nous (et de les inclure dans 

le processus). 

Claudine ne se rend pas bien compte non plus du temps que ça peut prendre mais trouve que 9 mois 

n’est pas excessif. Elle suggère que le MOOC de la première année ait un thème transversale pour 

intéresser plus de monde et notamment des associations (exemple : gouvernance partagée, elle con-

nait déjà quelqu’un qui pourrait intervenir sur ce thème sur une des soirées). 

Aïcha ne sait pas non plus combien de temps peut durer le travail d’un MOOC mais suggère qu’on 

s’adapte en fonction de l’évolution au cours de l’année. 

Comme Christine, Geneviève trouve important de donner la liberté au(x) groupe(s) de travailler à leur 

rythme afin de s’ouvrir aux autres et de respecter les contraintes des uns et des autres. Selon elle, on 

pourrait concevoir 2 MOOC en parallèle. 

Brigitte trouve l’idée du MOOC très intéressante. Elle précise tout de même qu’elle trouve ça dom-

mage de complètement laisser tomber le format actuel des JDC et émet la crainte de perdre certains 

participants du fait de ce changement. 

Quinten suggère de questionner les créateurs des MOOC (Colibris) pour avoir leur avis sur la question 

et obtenir les coordonnées des personnes ayant participées à un MOOC aux alentours d’Alès. Il pro-

pose également de sonder les personnes potentiellement intéressées dans le grand public. 

Maryannick alerte sur le risque d’aller dans le flou si on laisse trop d’ouverture. Elle aimerait que le 

projet soit structuré avant de communiquer dessus. Elle alerte sur le fait qu’il nous faut de la commu-

nication à donner au plus tard le 25 septembre.  

 

 

Météo de clôture 
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Les participants sont majoritairement très contents de l’issue de la réunion et du nouveau projet qui 

se dessine. Certains sont également interrogatifs pour la suite. Les personnes qui étaient inquiètes au 

début de la réunion le sont moins, voire plus du tout. 

Autres informations 

Une réunion a été programmée le 6 septembre à la Boutique, pour préparer la fête des possibles. Elle 

se fera en présence des différents acteurs (associations œuvrant pour la transition) souhaitant partici-

per à cet événement, qui devrait avoir lieu fin septembre / début octobre à la Verrerie. 

Suite à donner 

Il est décidé d’en rester là pour le moment et de programmer une réunion pour fin août / début sep-

tembre (framadate). Pour cette date, il serait bien que tout le monde aie lu le compte-rendu et pris 

connaissance des différents MOOC proposés par Colibris. 

https://fete-des-possibles.org/

